
股市不是经济下行的“避风港”

只要你不是红绿色盲，肯定能
感受到这段时间股市的牛气。眼看
着身边有越来越多的人，开始关注
股市、谈论股市，胆小的还在犹豫，
胆量一般的牛刀小试，胆大的早已
跃入股海搏击起来。

的确，资本市场需要有人气，这
样才有活力，就如央行行长周小川所
说，金融的大量活动都是在进行资源
配置，为实体经济直接或间接进行服
务。但与此同时，他也说了另外一句，
确实有一些金融交易有可能脱离实
体经济，是一种纯粹投机炒作的做

法。于是，如何看待股市的涨跌，就成
了问题的关键。

有一种说法叫做一轮牛市塑造
一代股民，算起来，这波以90后“小鲜
肉”为主力的股民已经是第五代了。
其中相当一部分新股民恐怕只是在
亲朋好友的裹挟下盲目入市，投机的
成分明显占了上风。如果这份力量足
够强，资金投入足够多，至少一段时
间内确实会有股价攀升。在心理学
上，这叫做自证预言，并非预言本身
准确，而是事情的发展受到了预言的
影响。就像科幻巨著《银河帝国》里的
心理史学——— 无数个人行为汇集到
一起，改变不了历史的最终走向，却
会扭曲过程。

股市的最终走向终究得靠实
体经济而非投机，因为投资者的积
蓄早晚会有用尽的时候。很多投资
者最关心这波牛市会持续到什么

时候，也说明多数投资者也有共
识，风险是显而易见的，资本市场
与实体经济偏离得越多，风险也就
越大。没看过《夺命金》，总听过《大
时代》吧，这两部香港影视作品很
值得投资者一看，要知道，有沪深
股市之前，香港股市已经历了一百
多年的风浪。

股市有风险，入市需谨慎，这
是每位投资者都耳熟能详的，可往
往“听过无数的道理，仍旧过不好
这一生”。尤其现在，很多人都感觉
到了经济下行压力，实体经济的转
型调整又很难有立竿见影的效果，
为了增加收入减轻压力，就把目光
投向了股票市场。这实际上是把股
市当成了经济下行的避风港，跟经
济好时农民出门打工、经济不好时
聚在村口赌钱，道理是相似的。在
特殊的背景下，就连新股发行注册

制、“一人一户”解禁等意在促进股
市健康发展的政策举措，也容易被
单纯地理解成政策利好。

这里面就存在潜在的恶性循环，
越是实体经济需要支持，投机心理越
容易占据上风，整体性的经济风险越
大，实体经济越有可能陷入困境。于
是，问题的关键就是引导投资者，把
眼光放得更长远，把视野放得更宽
广，不要把所有的资本和精力用于股
市上的搏杀，面对经济下行压力，开
个实体小店，自谋一份职业不失为一
个积极选择。尤其是现在，简政放权
力度不断加大，“大众创业、万众创
新”也成了国家战略，对于中小投资
者来说，这是比“牛市”更大的利好。
更何况，没有实体经济的增长作为支
撑，股市的涨跌终究是一场零和博
弈，处于弱势地位的个人投资者，又
如何保证只赚不赔呢？

没有实体经济的增长作为支撑，股市的涨跌终究是一场零和博弈，处于弱势地位的个人投资

者，又如何保证只赚不赔呢？

治一治任性的豪车
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□吴金彪

近日云南小伙贾槟珲在微博
上晒出一张照片，他半裸着身子
躺在两根木架子上，木架下面是
燃烧的炭火。如此坚韧，肯定不是
要练赤阳神功；贾槟珲在微博中
解释说，他要用火烤死体内的癌
细胞。

从科学上来说，这就是个笑
话，如此炙烤，非但不能杀死癌细
胞，估计连正常细胞也会被烤坏。
小伙子不傻，而且最近才娶了媳
妇，如此折腾，还要用微博宣以示
人，无非是为了引起更多人的关
注，多筹集一点善款，早日接受骨
髓移植手术，恢复健康，正如微博
中所说，昂贵的移植费用让他无
力负担，但是他“怕死，也不想
死”。

又是一个负担不起医疗费向
社会求助的案例。这样的案例几
乎隔一段时间就会发生，我们也
似乎已经见惯了这样的奇异举
动。为了治病，无数的普通百姓正
在抛却尊严，做出一些匪夷所思
的举动。伴随着新媒体的发展和
此类事件的“多发”，人们对其敏
感性也在逐渐降低，再去重复“卖
身”治病已经吸引不了多少人的
目光了，如何做才能更好吸引社
会注意已经变得越来越有“门
槛”。而这种“门槛”，往往让深陷
病痛的人更加无助。

虽然我国经济社会发展迅
速，然而在很多农村地区，“小

病 扛 大病拖”，依然是普遍现
状。他们不敢走进医院，并不是
因为“坚韧”，而是因为他们明
白，对于一个普通农村家庭来
说，动辄几十万元的医疗费足以
击垮他们，他们无力与之抗争。
然而命运似乎并不眷顾他们，伴
随着生活的拮据，各种疾病也纷
纷找上门来。

笔者采访时，就多次遇到因
白血病而遭遇困境的家庭。“只要
能救命，怎么都行。”在高额的医
疗费面前，很多人已经开始变得

“委曲求全”，无条件地配合着各
种采访，对于炒作，他们不仅不会
排斥，还“举双手欢迎”。

贾槟珲的事看似是个笑话，
可是我们却笑不起来，因为它戳
中我们社会的痛点。对于他们的
痛楚，我们目前只能一个个解决，
谁先“冒头”解决谁。社会并不缺
乏有爱心的人，相信云南小伙的
50万元医药费很快就能凑齐，然
而这样的事情隔一段时间仍旧会
再次袭来，而且可能以更加匪夷
所思的方式。

医改是复杂的，大病救助也
不可能一蹴而就。然而，承认改革
的困难并不意味着我们对这些无
力者的痛苦可以无动于衷。前段
时间重庆医改闹得沸沸扬扬，医
改虽然失败了，但是给人们以很
大的启示，为未来的医改提供了
经验教训。也许我们目前需要
的，就是更多的类似尝试和直面
变革的勇气。

□金海燕

喧嚣数日，江西省南昌市西湖
区官方13日通过微博通报“‘4·1’违
章摊贩刘英高坠死亡事件的情况”。
通报称，刘英“突然情绪失控，从七
楼楼顶天台跳下，后经医院抢救无
效死亡”。（4月13日中新网）

事发至今，10多天过去了，当地
官方却以一句轻飘飘的“突然情绪
失控”跳楼，不能不让人怀疑：既然
刘英对城管的处理和说明都“无异
议”，为什么在“离开现场后”，情绪
会“突然失控”？在短短几分钟的时
间里，刘英的情绪为什么会从正常
的平稳状态突然变得绝望到跳楼自
杀？其中经历了怎样的过程，才导致

她出现如此强烈的反差？城管执法
已经达到了执法对象都“无异议”的

“文明”程度，为何还会引发摊贩如
此失控的情绪反应？

其实，用轻飘飘的一句“突然
情绪失控”，包揽刘英“高坠死亡”
的全部原因，而不对刘英为什么会

“突然情绪失控”的原因，进行认真
的调查和追究，不仅是当地城管部
门掩盖真相、推卸责任的一种伎
俩，更暴露了当地城管部门对百姓
生命的漠视。因此，对于造成刘英
跳楼自杀死亡的城管执法案件，不
能只是一句“突然情绪失控”，就此
打住群众的追问和网民的质疑，而
理应有一个公正的调查和合理的
说法。

摊贩为何“情绪失控”得有说法
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“烤火治病”当促医改升温
□胡子民

近日，在北京朝阳区大屯路隧
道北沙滩段，一辆绿色兰博基尼和
一辆红色法拉利发生交通事故。4月
13日，北京市公安局通报称，于某、
唐某存在驾驶机动车追逐竞驶违法
行为，已被依法刑拘。（4月13日新华
网）

由飙车引发的车祸在全国也不
罕见。然而，血的教训并没有制止住
飙车族的疯狂，他们以寻求刺激为
由，拿自己和他人的性命开玩笑，恣
意任为，可悲可叹。据媒体报道，北
京飙车圈内绝大部分都是80后、90

后，即便车辆被警方查了也不太害
怕，“罚金微不足道”。飙车现象成了
一种社会公害，害人害己。

豪车因有钱而任性，任性因飙
车而生祸，有必要尽快出台相关法
律，治一治这种豪车的任性行为。

为了最大程度地遏制马路飙车
行为，保障公众生命财产安全，有必
要将飙车的行为以刑罚规制。具体
而言，在公路上飙车多次、或者一次
超速特别严重对公众生命财产安全
造成极大隐患的，即使是没有造成
危害结果，也应当给予相应的刑罚；
对于在公路上飙车造成生命财产损
失的，应当在交通肇事罪基础上加
重处罚，或者规定为单独的罪名，加
大处罚力度。只有得到立法的积极
响应，依法惩戒与社会教育并举，才
能从根本上遏止非法飙车行为，保
障公民的道路交通安全，进而维护
社会公平与和谐稳定。

试说新语

从“两面夹击”中突围，才能
重塑制造业竞争新优势。

国务院研究室工贸司司长张
军立认为，目前，发达国家利用技
术和产业优势对我国先进制造业
发展形成堵截之势，发展中国家
利用低成本优势对我国传统制造
业形成追赶之势。只有奋力突围，
才能抢占新一轮制造业竞争制高
点。

中国不缺乏新的增长来源
经济学家陈兴动认为，新常

态下的增长动力包括经过转型的
旧的经济增长点和新的增长点。
所有增长来源都可能转化为持续
增长的动力，这依赖于成功实施
十八届三中全会通过的改革方
案，并严格执行依法治国的战略
决策。

转型升级才能迎来“完全不
同”的春天。

在中国机械工业联合会执行
副会长陈斌看来，很多企业近期
面临的困难是多年结构性矛盾积
累形成的，是产能过剩和成本刚
性上升矛盾的集中体现。唯一的
出路就是，大力推进结构调整，将
实现转型升级作为破解当前和今
后一段时期行业发展困境的重要
途径。

让国家拥有不同“性格”的，
是制度。

在 北 京 大 学 国 家 发 展 研
究院教授宫玉振看来，制度安
排 往 往 是 为 了 应 对 某 种 具 体
的挑战而形成的，但特定的制
度安排一旦形成，往往就会服
从于所谓的路径依赖，甚至使
国 家 发 展 陷 入 制 度 锁 定 的 困
境中。

葛一语中的

葛公民论坛

滥用权力是任性，有权不用
也是一种任性。总理说“有权不可
任性”，既包括“该放的真放下”，
也包括“该管的真管好”。现在来
看，随着各级“权力清单”的进一
步明示，权力滥用变得困难了，白
纸黑字，不归谁管谁就不能乱伸
手；为官不为却依然待解，虽然也
有“责任清单”，但似乎还没有人
真正为“尸位素餐”埋单。就像一
些基层干部说的，“只听说谁腐败
下台了，很少听说谁改革提拔了，
更少听说谁不改革下台了”。

正是这种“改了没什么好处，
不改也没什么坏处”的不正常心
态，导致了“土地给了，一直闲着；
钱下拨了，仍然‘趴’在账上；项目
批了，迟迟未见开工！”的不正常状

况。在当前的经济形势下，这种不
正常心态、不正常状况，带来的后
果是非常严重的。因为“政策千条
万条，不干就等于‘白条’”！如果我
们放任政策沦为“白条”，就是让本
应是“百米跑”的改革发展，变成

“百米栏”，让本应是“清道夫”的各
地领导干部，成为“路障”。

怎么破除这些不正常状态？
“动刀子”、“出重拳”、公开曝光，
坚决追责！整治为官不为也到了

“真抓实干”的阶段了：抓一些典
型案例，不做事就“出事”，不过硬
就“过不去”，彻底打破某些领导
干部的侥幸心理。没有不怕处分
的官员，当只有“做事”与“下台”
两个选项的时候，相信他们不会
犹豫。(摘自新华网，作者安传香)

葛媒体视点

评论员观察

不能让政策成为“白条”
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